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受超强台风“轩岚诺”影响，“宁
波教育”在9月4日发布了一则台风
停课通知，全市各大中小学、幼儿园、
校外培训机构于9月5日（星期一）停
课1天。这篇文章短短几分钟就达到
了十万加阅读量。有意思的是，这则
台风停课通知让“宁波教育”官微一
下子火出圈，大家被评论区的留言和
回复“笑岔气”了。

（本报今日A04版）

精彩的评论、有爱的回复、有趣
的灵魂……这是众多网友给予的褒
奖，也是“宁波教育”官微火出圈的主
要原因。在大众的眼里，官方公众号
特别是政务类的官方账号，一般都是
循规蹈矩，小编的回复也过于严肃、
庄重，缺乏生气。“宁波教育”却不然，
运营团队的做法是严肃又活泼，让它
更鲜活一点，接地气、有情感，与网友
的互动灵活多变，吸引力更大。

以当天发布的台风停课通知来看，
文章内容很官方，但是跟全城学生的上
学有直接关系，立刻受到网友的热切关
注，纷纷询问各种事宜。小编与网友的
互动评论非常有看点，既有常规的共同
性问题，也有一些略显调皮、幽默风趣
的留言，双方形成了“放飞”默契，共同
营造出一种轻松愉悦的氛围。

台风天本身就充满各种不确定
性，学校停课是基于保障学生的安
全，却会触发一系列反应，“神兽”不
上学，家长还要上班，谁来看护孩子，
作业怎么办，吃饭咋解决，能带娃去
公司吗……一个个新问题迎面而来，
市民难免会产生焦虑情绪。小编在线
快速解答，及时释清了网友的疑问，
而风趣生动的互动言辞，又舒缓了市
民的焦虑，可谓是相得益彰。

“宁波教育”已经多次受到网友热
捧，成功火出圈。有趣有料的互动，新潮
的网络词汇，有趣的表情包，体现出与
众不同的语言魅力和风格，赢得了众多
粉丝的喜爱。这也充分证明了，政务公
号只要用心经营，管理得当，专心服务
网友，也会有盛开的春天，也能成为“网
红”媒体，从而成为新媒体时代的“金话
筒”。 江德斌

江东实验小学对新生开展
劳动启蒙教育很用心，有创意。
一所小学选择在报到日就不失
时机地对新生进行劳动启蒙教
育，会给他们留下深刻印象，这
巧用了“第一印象”原理。让高年
级学生为新生讲劳动故事，对双
方都有益处，这是采用“小先生
制”、发挥“并喻文化”作用的生
动案例，开拓了同辈之间相互影
响、共同进步的路子。让柳同学
发放小拎包，即让这位“劳动小
达人”在现场为学弟学妹演示了

一次服务型劳动，使新生对劳动
有更直观的认知。“我爱劳动”，
话语简明易懂，又基于语言与思
维的密切联系，自然能帮助学生
形成爱劳动的意向。小拎包、小
方巾等物品，寓意丰富，具有劳
动是要流汗的、劳动是幸福的等
含义，可让新生慢慢体会，并为
新生提供了一组劳动材料，引导
他们学会整理收纳个人物品，提
高他们的生活自理能力。

学校这次对新生的劳动启
蒙教育，准备充分，极大调动了

学生的知情意行系统，帮助学生
将爱劳动的种子播种到自己的
心田里。同时，学校迎新工作的
周到，有利于促进家校合作，共
同推动劳动教育任务的落实。

故此，该小学的做法值得所
有大中小学校借鉴。其实，无论
开展何种学段的劳动教育，均应
巧用心理学原理，充分照顾相应
学生的年龄心理特征，设计搭建
良好的劳动教育载体，以提高教
育效果。
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鄞州区江东实验小

学在学生报到日，特意

安排四年级“劳动小达

人”柳逸阳同学向一年

级的学弟学妹分享自己

劳动经历，当柳同学讲

述自己一次跟小伙伴们

一起烧出一桌菜、还曾

顶着烈日光着脚在满是

淤泥的稻田里拔杂草等

故事时，一年级新同学

听得一个个张大了嘴。

他还代表学校给新同学

送上“我爱劳动”小拎

包，包里有小方巾、幸福

券、劳动争章册等。

（9月1日《浙江日报》）

为巧用心理学为巧用心理学
实施劳动启蒙教育实施劳动启蒙教育
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漫画 严勇杰

鹿亭乡中心小学地处宁波市四
明山革命老区，最多时有学生 800
多人。随着产业结构调整，学校生源
快速流失，到今秋开学，全校学生仅
剩10人。学校是撤是留？几经考虑，
余姚市政府决定将决定权交给当地
村民。最终由45名村民（在校学生
的家庭成员）投票决定，撤并鹿亭乡
中心小学。

（9月2日《宁波晚报》）

鹿亭乡中心小学的命运事关一
个全国性的问题，即众多“麻雀学
校”的去留问题。

百人以下的乡村学校，要不要撤

并？如果撤并，不但鹿亭乡中心小学
该撤并，同样地处四明山片区的四明
山镇中心小学和大岚镇中心小学都
该撤并，因为两校的生源都不足百
人。还有众多的山区小学都达不到百
人以上，是否也要一并撤了？这样一
来，四明山区还能剩下几所学校呢？
整个山区的教育事业还能持续吗？还
能发展吗？

作为革命老区的四明山，怎样
实现乡村振兴，缩小城乡差距，事关
全市建设共同富裕示范区的大局。
而要让革命老区紧跟时代发展的步
伐，实现乡村振兴，很重要的一点是
办好辖区内的各级各类学校，这就

涉及到一个现实问题，即众多“麻雀
学校”的撤并问题。

甬上幸福成长研究院今年五月
专门就四明山片区的办学现状进行
了一次调研，认为山区学校的去留
问题不仅事关当下，还关系到未来；
不仅事关教育，还关系到整个山区
社会经济的发展，因此，必须认真对
待，不能贸然行事。调研组认为，学
校是否撤并，应遵循“立足学生幸福
成长，适应社会发展进程，科学配置
教学资源”的原则，不能只算经济
账，实在不具备继续办下去的条件
的学校可以撤并，如条件允许、且村
民愿意保留的学校应该继续办下

去。
余姚市政府很重视调研报告提

出的建议，没有搞一刀切，一声令
下，撤并四明山片区所有小规模学
校，而是分类施策，尊重村民意愿，
只撤并鹿亭乡中心小学，保留其他
几所办学条件较好的小学。同时，通
过行政力量促进教师流动，与余姚
城区优质学校组建协作型教共体等
方式，确保留下来的学校教育质量
稳定提高。

余姚市选择通过调研和村民投
票的方式来决定“麻雀学校”去留，
给全国各地提供了一种破解难题的
好方法，值得借鉴。 王学进

““有趣的灵魂有趣的灵魂””
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““麻雀学校麻雀学校””的去留不能只算经济账的去留不能只算经济账


